
时事新闻 72025年1月24日 星期五责任编辑：孟见 编辑：王溯 宋堂芳 责任校对：雷磊

商务部等 5 部门联合印发关于做好
2025 年度电动自行车以旧换新工作的通
知 1 月 23 日对外发布。2025 年电动自行
车以旧换新政策有哪些新变化？消费者如
何享补贴？商务部流通发展司负责人就有
关内容进行解读。

这名负责人介绍，通知紧贴电动自行
车安全隐患全链条整治行动要求，从安全
导向出发，聚焦以旧换新环节，明确了以
旧换新活动时间、补贴对象和标准、优化
补贴流程及方式，提出规范销售环节、优
化收旧环节、加强政策宣传、做好数据收
集等要求。

记者了解到，2024 年全国电动自行
车以旧换新超过138万辆，发放补贴资金
6亿多元，带动销售37.4亿元。“消费者得
到了真金白银的实惠，出行更便利、用车
更安全。”这名负责人说。

广大消费者关心，2025 年如何享受
电动自行车以旧换新政策?

通知明确，自2025年1月1日起，延续
开展电动自行车以旧换新工作，对个人消

费者交售报废老旧电动自行车并换购合格
新车的，给予以旧换新补贴。补贴标准由
商务部指导各地结合实际合理制定，与上
年补贴标准相衔接，保持工作平稳过渡。

“需要提醒消费者的是，参加以旧换
新活动获得的购新补贴不包含旧车售卖金
额，交售的旧车按当地报废车的市场价回
收，回收后将进行拆解处理，目的是将风
险隐患较高的老旧电动自行车淘汰。”这
名负责人说，消费者购买电动自行车新车
时，应注意查验是否具有符合现行强制性
国家标准的产品合格证、强制性产品认证

（CCC） 证书，开具正规发票，在门店协
助下填报办理补贴所需信息。

为提升消费者服务体验，鼓励各地采
用支付立减等方式，让补贴优惠直达消费
者。鼓励进一步简化补贴发放流程，在确
保资金安全的情况下，取消补贴申请、审
核、拨付中的非必要环节，加快审批进
度，尽量缩短补贴到账时间。鼓励以销售
门店为场景，提供售旧、换新、辅助上牌
等“一站式”服务，便利消费者。

通知还提出，交售报废老旧锂离子蓄
电池电动自行车并换购铅酸蓄电池电动自
行车的，可适当加大补贴力度。有何考
虑？

这名负责人说，据从负责标准制定和
实施的部门了解，考虑到近年来我国锂离
子蓄电池发展虽然较快，但铅酸蓄电池在
电动自行车用电池中占比接近80%，且安
全性较好、价格便宜，深受消费者青睐，对
于报废老旧锂离子蓄电池电动自行车换购
铅酸蓄电池自行车的消费者，适当加大补
贴力度，符合电动自行车安全隐患全链条
整治行动要求和现实情况，体现安全导向。

2025 年电动自行车以旧换新政策有
哪些新变化？

这名负责人介绍，通知主要聚焦电动
自行车以旧换新环节的组织和实施，有以
下几方面特点：

一是拓展了收旧范围。将电动自行车
的收旧范围，由原来的“个人名下”变为

“个人消费者”，凡是来源权属明确且配备
车载电池的报废老旧电动自行车均可参加

以旧换新，包含无牌车辆，资格确认方式
由各地结合实际自主确定。

二是明确了报废更新的安全导向。将
以旧换新补贴范围，由原来的“交回老旧
电动自行车并换购电动自行车新车”变为

“交售报废老旧电动自行车并换购合格新
车”，“交售”体现旧车按市场价回收，

“报废”体现禁止再次流通使用，购新补
贴不包含旧车售卖金额，避免消费者在理
解上产生歧义。

三是规范了参与主体。按照公开公平
原则，各地自主确定参加电动自行车以旧
换新活动的销售企业或门店（含个体工商
户等），及回收企业目录 （每个城市不少
于两家），名单要向社会公示。销售门店
要做到政策图解、价格公示、监督电话、
承诺书“四上墙”，加强面对面宣传。交
售的老旧电动自行车必须交由具备相关资
质的回收企业报废处置，并完善交接手
续，确保安全。参与以旧换新的各类销售
和回收企业主体，要向社会公开承诺遵守
各项规定。 （新华社北京1月23日电）

2025年电动自行车以旧换新政策上新，消费者如何享补贴？
新华社记者 唐诗凝 谢希瑶

千呼万唤始出来！23日，中国足球职
业联赛联合会（简称“中足联”）在北京
成立，职业联赛管办分离改革迎来标志性
节点。足球发展，联赛为本。新成立的中
足联，会给中国足球发展带来怎样的变
化？这个新机构可能会面临哪些挑战？

有了中足联
中国足协的职责变了

中足联负责人介绍，中国足协拥有职
业联赛所有权和监管权，将职业联赛管理
政策制度制定权限授予中足联，不再参与
职业联赛组织运营，主要通过对中足联制
定的职业联赛管理重要政策制度进行备案
审核、负责职业联赛纠纷解决等方式，实
现对职业联赛的行业监管。

中足联拥有职业联赛的经营权、运营
权和收益分配权，以会员形式加入中国足
协，在中国足协授权下，负责组织和运营
三级职业联赛，包括负责制定职业联赛发
展规划、拟定职业联赛规模和升降级制
度、开展职业俱乐部注册和准入、职业球

员注册和转会、纪律处罚等职业联赛有关
工作。

以职业联赛纠纷解决为例，据记者了
解，未来中足联纪律与道德委员会负责对
职业联赛违规违纪问题进行纪律处罚，如
俱乐部或球员对处罚结果不满，可向中国
足协纠纷解决委员会提出申诉；如对纠纷
解决仍不满，可进一步申诉至中国体育仲
裁委员会。

虽然中国足协不再参与职业联赛运营
管理，但仍将负责联赛裁判员选派、评议
和处罚等管理工作，以保持裁判工作的独
立性和公平性。

中足联突出俱乐部主体作用

据介绍，中足联包括会员大会、理事
会和三级职业联赛议事委员会等专项委员
会以及秘书处等机构，并设立监事。

中足联的制度设计，旨在发挥俱乐部
主体作用。作为中足联最高权力机构的会
员大会，由 52 家职业俱乐部代表和个别
个人会员组成，负责研究联赛发展有关重

大事项；作为领导机构的中足联理事会，
首届理事会共有 17 名理事，其中俱乐部
代表9人，超过理事会的半数。

三级职业联赛议事委员会分别由各级
职业联赛的俱乐部代表组成，负责协商解
决本级联赛组织和运营过程中的常规事
务，对本级联赛的相关事务和重大决策提
出建议，提交理事会决策。三级联赛议事
委员会主任同时担任中足联副理事长，参
加中足联理事长办公会，参与研究处理中
足联的日常工作。

中足联面临哪些挑战？

中足联承载了足球界对于联赛健康发
展的太多期待，但中足联注定不是包治百
病的灵丹妙药，管理体制改革也无法一蹴
而就解决职业联赛的多年积弊，新生的中
足联未来注定会面临重重挑战。

中足联首要挑战是与时间赛跑，距离
2025 赛季中超联赛开赛只有不到一个
月，留给中足联理顺内部组织架构的时间
相当有限。受“金元足球”和“假赌黑”

等因素影响，近年来职业联赛形象受损，
品牌价值严重下滑。作为中足联挂牌后的
第一个赛季，2025 赛季对于重塑职业联
赛品牌形象至关重要。短时间内，中足联
既要确保联赛顺利过渡、平稳运营，同时
要着力展现新意，为职业联赛发展争取信
心。

中足联另一个当务之急是“开源节
流”，解决俱乐部生存难题。目前各级职
业联赛俱乐部普遍处于亏损状态，生存状
况堪忧。一方面，中足联需协调各方按足
改方案精神，探索提升联赛转播版权价
值、扩大俱乐部商务开发权限等发展路
径，同时制定公平合理的收入分配制度，
提升俱乐部收入；另一方面，要进一步完
善限薪限投政策，推动俱乐部降本增效，
并在俱乐部关注的场租费等一些问题上发
挥作用，帮助俱乐部减负。

万事开头难，期待中足联走好第一
步，逐步促进职业联赛健康运营，从而让
管办分离改革真正推动中国足球发展。

（新华社北京1月23日电）

中足联的新意与挑战
新华社记者 肖世尧 公兵 张泽伟

1月22日，在美国加利福尼亚州洛杉
矶县卡斯泰克市的一座山丘上，消防员与
名为“休斯”的山火奋力搏斗。

美国加利福尼亚州南部洛杉矶地区
22 日发生新的山火。火势在强风助推下
快速蔓延，6小时内过火面积已超过40平
方公里。火势尚未得到控制，当地有超过
1.8万居民接到强制撤离通知。

据加州林业和消防局消息，一处名为
“休斯”的山火当天上午11时许爆发，起
火点为洛杉矶县西北部的卡斯泰克湖附
近。山火在“圣安娜风”推动下迅速蔓
延，火势范围已从洛杉矶县扩大至相邻的
文图拉县。

新华社发（邱晨 摄）

美洛杉矶地区
发生新的山火

“咚咚锵、咚咚锵”，循着急促而有韵律
的锣鼓节奏，古装扮相的表演者迈出欢腾
的步伐，英歌槌在空中划出一道道有力的
弧线，豪迈之气破阵而出。

山呼海啸春潮涌，遍地英雄踏歌来。
集戏剧、舞蹈、武术于一体的英歌舞，长期
流传于广东汕头潮阳、潮南和揭阳普宁等
地，2006年被列入第一批国家级非物质文
化遗产代表作名录。近年来，英歌舞持续

“火出圈”，被许多网友称为“春节必看的传
统艺术盛宴”和“最强过年气氛组”。

每逢农历新年和民俗节庆，潮汕地区
“跳英歌”便迎来高峰。1月23日腊月二十
四有“南方小年”之称，潮阳区众多英歌队
伍上街展演，吸引大批市民和游客前来观
看。锣鼓声一响，现场里三层外三层挤得
水泄不通，不少人都跟着英歌队员的节奏
鼓掌呐喊，甚至一路追着英歌队拍摄。

潮阳区文光街道，男子英歌队翻飞跳
跃、大开大合，锣鼓声、击槌声、呐喊声排山
倒海；女子英歌队妆容清新、步伐轻盈，红
绿两色刀马旦装束柔中带刚。

男子英歌取材于《水浒传》中的梁山好
汉故事，其动作威猛阳刚、服饰色彩鲜艳、
音乐热闹欢快。

塔馆英歌队队员蔡泽鑫是广东岭南职
业技术学院的大一学生。他告诉记者，自
己从上幼儿园开始就跟着村里大人跳英
歌，离开家乡上大学后也没有放弃练习，放
寒假后更是立马返乡归队训练。

蔡泽鑫说：“英歌豪迈热情，特别适合男
孩子，跳起来就像一群英雄好汉聚会一样。”

女子英歌同样有自己的文化意蕴，描
绘的是花木兰从军和穆桂英挂帅的故事，
体现了“巾帼不让须眉”的飒爽英姿。

2020 年加入西门女子英歌队的周翊
翔，最近每晚都带着五个多月大的孩子去
参加训练，队员们轮流帮着照顾小孩。“有

时连做梦都在跳英歌，它是我生命中不可
或缺的一部分。”周翊翔说，归队训练之后
对英歌的感情更浓了，希望一直跳下去。

气势磅礴的英歌舞给汕头大学泰籍留
学生吴淑霄留下了深刻印象。“每次现场看
英歌，我都被深深震撼。英歌队员们每一
个动作都像在讲述一个故事，看得人目不
转睛。”她说，英歌队员的训练强度、热情和

保护推广传统文化的努力令人钦佩。
英歌队在潮汕地区数以百计，仅潮阳

区就有 130 多支英歌队。近年来，潮阳区
大力开展英歌进校园活动，已有30多所中
小学校、幼儿园开展常态化英歌培训，参加
培训的学生、儿童达3000多人。

2024 年因在路边和英歌队“对槌”而
火爆全网的小女孩庄恩琪就是其中之一。
庄恩琪的父亲庄镕强是当地英歌队的锣
手，庄恩琪常会跟着父亲到训练场，耳濡目
染下对英歌舞产生了浓厚的兴趣。而她就
读的幼儿园，也常组织小朋友们跳英歌操。

双槌上下舞动、潇洒转身跨步、转动时
突然大喝一声“嘿”……小恩琪自豪地向记
者展示她最近新学的两套打法。庄镕强
说，小恩琪现在越来越喜欢跳英歌，最近半
年去了两个英歌队学习动作，将来有时间
还想到女子英歌队跟着定期学习训练。

时近春节，不少英歌队都收到了来自
海内外民间团体和演出活动的邀请。广东
省文化和旅游厅今年春节将组织英歌队赴
德国、法国参加“欢乐春节”活动。

春节期间，潮汕多地将持续举办英歌
展演巡游活动。潮阳区委书记尤朝东说，
该区将于正月初五举办“中华英歌 舞动
潮阳”2025 年春节潮阳英歌嘉年华活动，
除英歌队伍展演巡游外还将设置包括文
创、美食等在内的文化集市，让广大市民和
海内外游客享受年味浓浓的文化盛宴。

（新华社广州1月23日电）

潮汕英歌舞 槌起春潮涌
新华社记者 詹奕嘉 赵紫羽

1月23日，在广东汕头市潮阳区，塔馆英歌队队员在街头表演。(新华社记者 邓华 摄)

新华社东京1月23日电（记者 欧阳迪娜 刘春燕） 日本
财务省23日公布的初步统计结果显示，2024年日本贸易逆差比
上年减少44%，为5.33万亿日元 （2024年日元对美元汇率平均
为150.97比1），连续4年呈现逆差。

数据显示，2024年日本出口额增长6.2%，至107.09万亿日
元，创历史新高。其中，制造设备、汽车、电子部件出口额分别
增长27.2%、3.7%和10.6%。

2024年日本进口额增长1.8%，至112.42万亿日元。其中，
计算机类 （包括周边设备）、有色金属矿、动力机械设备进口额
分别增长31.7%、14.7%和17.2%，煤炭、电子部件、原油进口
额分别减少22.9%、12.6%和4.4%。

日本连续4年出现贸易逆差

新华社瑞士达沃斯1月22日电 （记者 康逸 陈斌杰）
针对美国总统特朗普近期多次威胁对欧盟出口美国的商品加征关
税，正在达沃斯出席世界经济论坛年会的多名欧洲政要22日表
示，此举将对全球经济造成负面影响，欧洲应做好准备。

欧盟委员会贸易委员东布罗夫斯基斯表示，欧洲将以对等方
式作出回应。“如有必要，我们准备捍卫我们的价值观以及我们
的利益和权利。”

他说，欧洲官员正在与美国同行商谈，试图找到关税问题的
“务实”解决方案。如果欧美经济关系受损，全球经济增长可能
会受到影响。

欧洲央行行长拉加德表示，预计特朗普的关税政策将“更具
选择性，更有针对性”，欧洲必须“做好准备”。通过减少从欧洲
进口来“加强”美国制造业的替代理论值得商榷，最终“成本将
转嫁给消费者”。

西班牙首相桑切斯表示，贸易战是一种零和博弈，“我认为
贸易战不符合任何一方利益，无论是美国还是欧盟”。

欧洲政要：

欧洲将以对等方式
回应特朗普加税威胁

新华社首尔1月23日电 （记者 姬新龙） 韩国高级公职
人员犯罪调查处 （公调处） 23日表示，决定将尹锡悦涉嫌“发
动内乱、滥用职权”案移交首尔中央地方检察厅，由后者提起公
诉。

公调处次长李载昇当天在发布会上说，尹锡悦涉嫌与时任国
防部长官金龙显等共谋，于去年12月3日宣布以排除国家权力、
扰乱国家宪法为目的的紧急戒严。

公调处15日逮捕尹锡悦，并于19日对尹锡悦进行拘留。尹
锡悦只接受了15日当天的调查并拒绝陈述，其后一直以公调处
调查非法为由拒绝调查。

李载昇表示，公调处没有对尹锡悦案的起诉权，为提高效
率，决定将案件移交检察机关。他表示，公调处将向检察机关移
交相关案件的文件和证据等。

韩国公调处决定
将尹锡悦案移交检察机关

新华社华盛顿1月22日电 （记者 邓仙来） 美国白宫22
日宣布，总统特朗普签署行政令，将也门胡塞武装重新认定为

“外国恐怖组织”。
白宫当天发布的一份声明说，这项行政令推翻了前任总统拜

登4年前将胡塞武装从“外国恐怖组织”名单中移除的行政令。
声明说，拜登政府对胡塞武装的“软弱政策”导致其任内该武装
数十次朝美国军舰开火、多次袭击“伙伴国家”民用基础设施、
逾百次袭击往来于曼德海峡的国际商船。

2021 年 1 月，特朗普政府将胡塞武装列为“外国恐怖组
织”和“特别认定全球恐怖分子”实体。同年2月，新上台的拜
登政府以也门人道主义形势严峻为由，撤销把胡塞武装列为“外
国恐怖组织”和“特别认定全球恐怖分子”实体的认定。2024
年1月，拜登政府宣布将也门胡塞武装重新列为“特别认定全球
恐怖分子”实体，但未恢复对其“外国恐怖组织”的认定。

按照美国务院和相关专家说法，美国对“外国恐怖组织”的
制裁力度比“特别认定全球恐怖分子”实体更大。

美政府重新认定
也门胡塞武装为“外国恐怖组织”

新华社天津1月23日电 （记者 周润健） 即将到来的农
历乙巳蛇年是个闰年，被安置了一个“闰六月”，年长384 天。
蛇年为啥偏偏“闰六月”？“闰六月”罕见吗？来，听专家聊聊闰
月那些事儿。

中国天文学会会员、天津市天文学会理事杨婧介绍，我国现
行采用公历和农历两种历法，公历遵循太阳周年视运动，它是以
一个太阳回归年作为一年，分为 12 个月 （月份数有 31 天、30
天、29天、28天四种，均是人为规定），全年365天或366天；
农历是以月相盈亏兼顾太阳周年视运动两个自然周期为依据制
定，一年12个月，全年354天或355天。一个公历年和一个农
历年相差11天左右。“经年累月”下去就会发生农历年的月份与
季节不能对应、寒暑颠倒的现象。

为使农历年与公历年能基本对应，农历采取置闰的方法来调
节，也就是在 19 年中安排 7 个闰月，置闰的规则不是随机的，
而是根据二十四节气来确定。二十四节气是将地球绕太阳运行的
轨道即黄道，以15度为间隔等分为24份，又分为12个节气和
12个中气，二者相间排列。农历历法规定，每个农历月都有一
个中气，如果某个月中不包含中气，就算作上一个月的闰月。

为何会出现没有中气的月份？“平均而言，一个农历月为
29.5306天，小于两个中气之间的间隔时间，这样累计下来必然
会出现一个只有节气没有中气的月份。”杨婧解释说。

乙巳年的“闰六月”就是上一个月即六月的闰月，只有节气
立秋，而中气处暑则在农历的七月初一。这个“闰六月”从公历
7月25日开始至8月22日结束，共计29天。

杨婧表示，闰月现象每隔2年至3年就会出现一次，且多发
生在四月至八月，二月、三月、九月、十月少有发生，一月、十
一月和十二月则极为罕见。“闰六月”上一次出现在2017年，农
历丁酉鸡年，下一次则出现在2036年，农历丙辰龙年。

金蛇献瑞，瑞蛇呈祥，农历乙巳新春正笑容可掬地向我们走
来，愿所有人在新的一年里所愿皆成，多喜乐、长安宁！

乙巳春节趣谈：

“闰六月”，这个蛇年长在“腰上”


